

### Escala Crítica/Columna diaria

\*Abstencionismo en el tricolor; ahora a recomponer sus alianzas \*La batalla que viene: los grupos al interior del partido gobernante

\*Reporta López Hernández: van casi cien mil, en “adiós a tu deuda”

Víctor M. Sámano Labastida

NO HUBO sorpresas: Alejandro Moreno Cárdenas, gobernador de Campeche con licencia, obtuvo la mayoría de los votos en la consulta interna del Partido Revolucionario Institucional (PRI), el reciente domingo; conforme a lo previsto, Ivonne Ortega Pacheco se inconformó y denunció irregularidades...pero se disciplina. Todavía sin que se disipara el polvo de esta contienda, un proceso llama la atención: la próxima renovación de la dirigencia del partido en el poder, Morena.

En este último caso, el mismo domingo circuló una supuesta convocatoria para la integración de los consejos distritales, consejos y congresos estatales, así como para su congreso nacional ordinario. Aunque la dirigencia encabezada por Yeidckol Polevnsky descalificó el documento, es un hecho que el proceso deberá iniciarse este mes.

Como hemos comentado en este espacio, la democracia interna de los partidos es todavía una asignatura no resuelta. Sigue rondando la interrogante sobre si es posible tener un país democrático sin partidos que permitan y propicien la participación libre e informada

### DE LOS MALES, EL MENOS

RESULTA interesante observar cómo de una docena de diarios que se editan en la capital del país, sólo dos realizaron en sus portadas un reporte crítico de las elecciones internas del PRI. Mientras El Universal destacó una “votación desangelada”, el periódico Reforma subrayó que el tricolor revivió el acarreo, la compra de votos, las urnas embarazadas y los padrones rasurados. El resto de los impresos otorgaron el beneficio de un tratamiento neutral o elogioso al campechano Moreno Cárdenas. Es un termómetro.

De acuerdo al primer balance del tricolor, de los 6.7 millones de militantes que oficialmente integran el padrón de ese partido acudieron a las urnas unos 2 millones; lo que significa que el abstencionismo fue del 70 por ciento, con una participación aproximada del 30 por ciento. No es lo mejor porque hubo un alto abstencionismo, pero tampoco estuvo mal. Recordemos que en la elección interna del PAN, cuando por primera vez sus militantes votaron por una

dirigencia nacional, el abstencionismo fue del 50 por ciento, aunque en un universo menor: sólo acudieron a las urnas unos 200 mil panistas.

En otra consulta interna, realizada en septiembre de 2014 y organizada por el Instituto Nacional Electoral (INE) para el PRD, la votación fue indirecta. Los militantes eligieron a sus consejeros o delegados, quienes a su vez decidirían quién se quedaba al frente de ese partido. El padrón declarado de los solaztequistas fue de 4 millones de militantes.

Morena se inclina por mantener el método indirecto, ya que primero se organizarán lo congresos distritales de donde saldrán los representantes a las asambleas electivas.

En el caso del PRI, si bien es preocupante que los partidos aún no logren una presencia verdaderamente militante y deliberativa en sus campañas y consultas, el mayor reto que ahora enfrenta Moreno Cárdenas es mantener la unidad para poder constituir a su partido no sólo en una corriente opositora sino en una opción de gobierno. Deba cargar el desgaste de casi un siglo en el poder.

Entre bromas y ciertos se dice que la verdadera batalla se está dando y se dará al interior de Morena, donde están los partidarios del proyecto lopezobradorista y quienes buscarán mantenerse en el poder contra viento y marea. No es un secreto que Morena es una coalición en vías de integrarse como partido.

Un tema sobre el que se pondrán los reflectores en los días que corren. Ya le contaré por qué.

### **LA CFE Y TABASCO**

EL GOBERNADOR Adán Augusto López Hernández informó que más de 90 mil tabasqueños han formalizado el convenio de “Adiós a tu deuda” con la Comisión Federal de Electricidad, para obtener la tarifa 1F. Se trata, recordó, no sólo de finiquitar un problema añejo –el de la morosidad y ausencia de pagos-, sino también de la aplicación de los cobros más bajos de todo el Sistema Eléctrico Nacional.

Al hacer un balance transcurrido prácticamente un mes del inicio del nuevo y definitivo convenio, dijo López Hernández: “No es mala la cifra, porque esto empezó en julio; puede ser un poco lento, pero por eso le estamos exhortando” a los usuarios. Incluso, señaló, si se diera el caso de que quedaran deudores rezagados se solicitaría una prórroga de 180 días más al plazo original. Confirió en que para fin de año se hay cubierto el mayor universo de usuarios, una buena parte de quienes estuvieron en la denominada resistencia civil.

Le comentamos en este espacio que cerrar este capítulo –el del no pago en el servicio de electricidad-, tiene un valor no sólo social y económico, sino sobre todo un valor histórico porque fue precisamente Andrés Manuel López Obrador quien logró hacer de la protesta contra las altas tarifas una acción de gran peso político. Formar una corriente identificada con la resistencia civil requirió de una intensa labor de proselitismo encabezada por AMLO y luego

## **PRI y Morena, disputa por su liderazgo; pasar de la oposición al poder, y viceversa**

Escrito por Editor

Martes, 13 de Agosto de 2019 00:20 -

---

continuada por los dirigentes del movimiento lopezobradorista; de ahí que se requiera paciencia, constancia y perseverancia para lograr que los resistentes vuelvan a pagar. Casi cien mil de un universo de 500 mil, es un avance importante.

Aquí el columnista insiste en una tesis: es importante no confundir a los morosos eventuales –aquellos que se llegan a retrasar dos o tres recibos pero que se ponen la corriente en cuanto sus finanzas lo permiten-, de aquellos que premeditadamente deciden no pagar. Esta distinción reduciría notablemente el cálculo de deudores y los mecanismos de acuerdo.

(vmsamano@hotmail.com)